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今天早上我们要来学习的这段经文带来的争议相当大。争议的焦点不在于经

文本身，而在于对这段经文的解释；争议的原因是解释之后的应用；争议的中心

是以色列和以色列将来的位置。很多人认为神会重新建立以色列这个国家；以色

列永远是神唯一立约的民族。这是今天绝大多数美国教会的观点。正是这观点使

得这段经文产生了极大的争议。不同意这一观点的人常常受到攻击。这一观点的

盛行使得以色列和以色列将来的位置成了圣经最重要的部分。有位当代作者（我

若说出他的名字，你们一定都知道）这样写道： 

人对圣经的最大谬误就是‘替代神学’。所谓替代神学这个概念，我们以后

会讨论， 但你从他的这句话就可以知道他的负面含义。不知怎么搞的，他们把

以色列用另外一群人给替代了。好像神给以色列的应许，对以色列这个国家已经

不再适用了。替代神学在那里把教会代替以色列，这也是所有自由化教会离经叛

道的原因。罗马天主教也不例外。把圣经里的以色列用各种各样外邦人群体给换

了，简直就是疯了。 

根据这位作者的观点，对圣经的一切其它谬误、异端都没有‘替代神学’那

么阴险、邪恶。这么说来，反三位一体论、否认因信称义、否认基督是神又是人、

关于罪的教义，等等异端都不如‘替代神学’那么严重。他说所有走向自由化的

教会都是因为这套‘替代神学’教义引起的。

不管怎么说，今天早上我们要来学习的就是如此有争议的一段经文。我们中

间的大多数人都是在眼下这种盛行教导中长大的。看未来，我们都是透过一副这

样的眼镜:神会重建以色列、重造圣殿、动物牺牲等等的末日景象。  

正因为如此，我们以及许多像我们这样的教会，在此教导上会受到攻击，甚

至有人说这是反犹太主义。因此我想在我们正式进入以经解经的讨论之前说一

句：根据圣经的教导，我们要来宣讲的是：教会应该如何看待犹太人，他们作为



一个民族在神面前是谁。教会历来的立场是，也应该是：首先，他们和我们一样，

在神面前是罪人、需要救主；他们接近那位救主和我们接近那位救主的方式能力

丝毫没有两样。其次，如果说教会替代了以色列，那么我们应该知道，第一代教

会成员百分之一百是犹太人。因此，这绝不是反犹太主义。问题是：我们是在等

待一个新的国家诞生还是等待犹太人得救进永生？所以，我们应当把注意力集中

在圣经对此是怎么说的、我们应该如何来解释，而不是人种、民族或着眼下盛行

的末日观点。 

现在就让我们一起来读：“他们又来到耶路撒冷。耶稣在殿里行走的时候，祭司长

和文士并长老近前来，问他说：‘你仗着什么权柄做这些事，给你权柄的是谁呢？’耶

稣对他们说：‘我要问你们一句话，你们回答我，我就告诉你们我仗着什么权柄做这些

事。约翰的洗礼是从天上来的，是从人间来的呢？你们可以回答我’。他们彼此商议说：

‘我们若说：‘是从天上来’他必说：这样你们为什么不信他呢？若说‘从人间来’却

又怕百姓，因为众人真以为约翰为先知’。于是回到耶稣说：‘我们不知道’。耶稣说：

‘我也不告诉你们我仗着什么权柄做这些事’。

上一次我们已经知道，基督在圣殿外院里掀翻桌子、鸡飞狗跳，人们吓得纷纷逃避，

造成一片混乱。现在以色列的宗教领袖们气势汹汹地来责问耶稣：你凭什么这么干？谁

给你的权柄？很明显，他们根本不是真的要想得到答案。基督给了他们回答，他们也知

道那是个圈套。其实这远远超过圈套，这是问题的核心所在。他问他们，约翰的权柄哪

来的？是来自神呢还是来自人？他们知道自己给不出正确的答案。基督问的这个问题事

实上从第一章就开始了。约翰的事工是为基督作开路先锋，神差了约翰在弥赛亚之前来，

来预备人，迎接神的救恩到来。既然他们不信基督，那么他们当然不信约翰的话，不把

约翰的事工当回事。不然的话，他们早就听从约翰了。

你们一定还记得，约翰是怎么来预备的？他要在旷野修直那条道、以色列人当悔改

信、福音。然而眼前站着的这群人没有悔改、他们不信。在基督作了那么多教导、行了

那么多神迹、公开地谴责这些法利赛人和文士们之后，他们还在这里问一个基本问题：

你有什么权柄？这个问题的答案早在第一章，早在耶稣的第一次教导中已经回答过了：

这位就是约翰来为他预备道路的神自己！他们已经有了答案，但就是不喜欢这个答案！

‘我们不知道’实在是个充满讽刺而又可笑的回答。记得耶稣谁他对那些拒绝他的

人会怎么做吗？“他们看是看见，却不晓得；听是听见，却不明白；恐怕他们回转过来，

就得赦免”。你看，他们当然不知道、不明白。不明白约翰是从哪里来的，就是承认他



们不悔改、不相信。所以，这群质问耶稣的人根本就没有预备弥赛亚的道，根本

就不相信基督所传的福音。他们回答不上来，也就不奇怪了。

从权柄的问题，引出了园户的比喻，也就是一个审判的比喻：“耶稣就用比喻对他

们说：‘有人栽了一个葡萄园，周围围上篱笆，挖了一个压酒池，盖一座楼，租给园户，

就往外国去了。到了时候，他打发一个仆人到园户那里，要从园户收葡萄园的果子。园

户拿住他，打了他，叫他空手回去。再打发一个仆人到他们那里，他们打伤他的头，并

且凌辱他。又打发一个仆人去，他们就杀了他。后又打发好些仆人去，有被他们打的，

有被他们杀的。’园主还有一位是他的爱子，末后又打发他去，意思说：‘他们必尊敬我

的儿子’。‘不料，那些园户彼此说：‘这是承受产业的。来吧，我们杀他，产业就归我

们了！’于是拿住他，杀了他，把他丢在园外。‘这样，葡萄园的主人要怎么办呢？他要

来除灭那些园户，将葡萄园转给别人。经上记着说：‘匠人所弃的石头，已作了房脚的

头块石头。这是主所做的，在我们眼中看为稀奇。这经你们没念过吗？他们看出这比喻

是指着他们说的，就想要捉拿他，只是惧怕百姓，于是离开他走了。

从表面上看，这也是个简单的故事。问题是，这个故事意味着什么？连他们都看出

这比喻是指着他们说的。我们知道，这个比喻里并没有解释所有的内容。但圣经里是有

答案的。耶稣并不是信手沾来一个故事作比喻。他用的是一个旧约的故事。这个故事是

这帮来质问他的人，人人都清楚知道的，也是以色列人都知道的。耶稣根据的是《以赛

亚书》第 5 章里一个神早已诉说过的故事: “我要为我所亲爱的歌唱，是我所爱者的歌，

论他葡萄园的事。我亲爱的有葡萄园在肥美的山岗上。他刨挖园子，捡去石头，栽种上

等的葡萄树，在园中又盖了一座楼，又挖出压酒池，指望好葡萄，反倒结了野葡萄。耶

路撒冷的居民和犹大人啊，请你们现今在我与我的葡萄园中，断定是非。

那些听众的自动反应应该是什么？当然是：毁了那个葡萄园！记不记得拿单给大卫

讲了那个富户夺走穷人唯一的羔羊的故事之后，大卫义愤填膺地说：‘杀了他！”!拿单

的回答是什么？你就是那人！神在以赛亚书里用的也是同样方法，问犹大人：你们说我

该怎么对待这葡萄园？然后神直接了当地说：万军之耶和华的葡萄园就是以色列家。 现

在我要告诉你们，我要向我葡萄园怎么行：我必拆去篱笆，使它被吞灭；拆毁墙垣，使它

被践踏。我必使它荒废，不再修理，不再锄刨，荆棘蒺藜倒要生长。神真的这么做了，把

犹大人赶到外邦之地去。

请注意这两个故事之间的相连之处：两个葡萄园都是主人所爱；两个葡萄园里都有

楼和压酒池；主人对这两个葡萄园的期望：好果子。主人对葡萄园的信实；葡萄园或园



户不可饶恕的失败。最后的裁决都是审判、毁灭。以赛亚书里清清楚楚，受审判的是耶

路撒冷、犹大人和整个以色列家。以赛亚书里的葡萄园是以色列民族，这是无可争议的，

因为以赛亚直接说的。那么耶稣在这段经文里说的园户指的是谁？为什么马可把这段直

接连在祭司长、文士和长老质问耶稣 你仗着什么权柄做这些事，给你权柄的是谁呢？

这件事上？

耶稣所说的这个比喻强调的和以赛亚的是一样的。葡萄是一个重要因素，但这里的

核心是园户。这些人本来应该是按主人的意思管理葡萄园，但他们恶贯满盈，每次主人

差遣使者来收果实，他们不是打骂就是杀害。最后主人差自己的爱子来，他们谋杀了他。

那么等待他们的只有审判。马可在这里所指的和 11 章耶稣洁净圣殿、咒诅无花果树完

全一样。我们怎么知道？上次我们从旧约清楚地看到，咒诅无花果树是指神将对以色列

进行审判，因为以色列这颗无花果树不接果子；同样，耶稣看到圣殿被他们沾污，以推

翻桌子赶走摊贩宣告对圣殿的咒诅，就如咒诅无花果树一样。无花果树是以色列的标记，

圣殿的以色列信仰的中心，是神住在他们中间的象征。现在以色列的领袖们来质问耶稣

的权柄，耶稣对他们说，让我来告诉你们一个葡萄园的故事，这个你们已经很熟悉的故

事。以色列的领袖们，你们就是那些园户。这不单在马可福音里有，新约其它地方也有

同样是宣告。《路加福音》11 章耶稣说：你们有祸了！因为你们修造先知的坟墓，那先

知正是你们的祖宗所杀的。可见你们祖宗所做的事，你们又证明又喜欢，因为他们杀了

先知，你们修造先知的坟墓。所以神用智慧曾说：‘我要差遣先知和使徒到他们那里去，

有的他们要杀害，有的他们要逼迫’。《使徒行传》第 7 章“哪一个先知不是你们祖宗逼

迫呢？他们也把预先传说那义者要来的人杀了”。

马可福音这段结束的时候，基督直截了当地问：园主打发他的爱子来；爱子来了，

他们会怎么待他？基督当面向他们发预言说，你们要杀了我。那么后果呢？园主要来除

灭那些园户，将葡萄园转给别人。这一点是明白无误的，对吗？葡萄园是什么？葡萄园

就是以色列国、这个神与之立过圣约的唯一的、特殊的民族。神曾一再地在那里建立他

的国度，差遣先知到他们那里。然而，每次神来找果子，却找不到。因此神说，我要把

你们这个拥有过先知、圣殿、祭司制度的这个特殊地位，转交给别人。这个结果不应该

让我们大吃一惊，因为马可在无花果树上，在圣殿里已经都告诉过我们了。具有讽刺意

义的是，他们看出这比喻是指着他们说的，就想要捉拿他，只是惧怕百姓，于是离开他

走了。前面耶稣说过，我要用比喻对他们说，他们看是看见，却不晓得；听是听见，却

不明白。这回他们竟能明白，耶稣的这个比喻就是指他们，他们的灭亡就要来临。



如果上述这些是真的，神将要把他们的国度交给其他人。交给谁呢？

耶稣的最后这段话：经上记着说：‘匠人所弃的石头，以作了房脚的头块石头。这

是主所做的，在我们眼中看为稀奇。这经你们没念过吗？他们看出这比喻是指着他们说

的，就想要捉拿他，只是惧怕百姓，于是离开他走了。

神要来找的果子，马可已经告诉了我们：日期满了，神的国近了！你们当悔改，

信福音！但他们说什么？我们都不知道你是谁，是谁给你的权柄？很明显，没有果子。

最后的最大的先知来了，甚至神的爱子已经来了，他们还是照样拒绝。

然而，他们拒绝，但匠人所弃的石头，已作了房脚的头块石头。这位他们所拒绝

的，将成为万王之王。他们可以拒绝，但他们的拒绝破坏不了神的计划。神将要是使块

被拒绝的石头复活、得荣耀。 很明显，他们拒绝的这块石头就是耶稣基督，神的爱子。

上个礼拜我们提到过，耶稣说了这个比喻之后四十年，圣殿荡然无存以色列不复存在。

罗马对耶路撒冷进行了史无前例的毁灭。我们引了当年犹太历史学家约瑟夫斯的描

述：罗马军队攻入之后，血洗耶路撒冷，连一个活的都没留下。烧杀抢掠之后，

罗马军最高指挥官又下令彻底毁灭整座耶路撒冷城和圣殿。后来人们在废墟上挖

掘过，竟找不到这座曾经一度辉煌无比的城市的任何一点儿踪影。

你有没有问过这个问题：耶稣刚才还在说葡萄园，怎么忽然一下论到了石头？前面

的无花果树和圣殿都是指以色列民族，指神住在他们中间，对吗？那么现在神说，你们

拒绝的这块石头、你们钉十字架的这位救主，将成为我要来新造圣殿的基石。犹太拒绝

的是什么？他们拒绝的就是这块石头。那么神要把这葡萄园交给谁呢？交给那些不拒绝

这石头的、悔改的、结果子的、所有相信耶稣基督的人，无论他们是犹太人还是外邦人，

他们将成为这葡萄园、这圣殿、这圣约的拥有者。

请听保罗是怎么教导关于这匠人所弃的石头的： “既在十字架上灭了冤仇，便籍这

十字架使两下归为一体（即：犹太人和外邦人），与神和好了，并且来传和平的福音给

你们远处的人（即：外邦人），也给那近处的人（即：犹太人）。这样，你们不再作外人

和客旅，是与圣徒同国，是神家里的人了。并且被建造在使徒和先知的根基上，有耶稣

基督自己为房脚石，各房靠他联络的合式，渐渐成为主的圣殿。你们也靠他同被建造，

成为神籍着圣灵居住的所在( 以弗所书 2：19-21)。

保罗说，现在犹太人和外邦人被联合在一起，都成为同一个国家的公民、都被建造

在同一座房子里。为什么？因为有耶稣基督作房脚石，上面还有一层使徒和先知，这使

徒和先知是新约的使徒和先知；犹太人和外邦人同被建造，成为圣灵居住的圣殿。保罗



是在论述外邦人信了福音之后，第一世纪的圣殿重建。

新约重新划分了以色列的边境线。任何悔改信主的人都包括在这个国家里。重要的

不再是一个人的种族，重要的是一个人的信心，并且单单是因着信。你想知道谁是神的

子民吗？你想知道神住在哪里吗？你想知道神在哪里建他的圣殿吗？在任何信主耶稣

基督信福音的人那里。保罗还说：所以你们要知道，那以信为本的人，是谁的儿子（子

孙）？我们会说是谁的儿子？是神的儿子，对吗？不！保罗说，对这个全部由外邦人组

成的教会说：是亚伯拉罕的儿子（子孙）！（加拉太书 3：7-8）。你读一读旧约，以色列

人的骄傲是什么？整个以色列民族的骄傲是什么？他们是亚伯拉罕的儿子（子孙）。因

为神拣选了一个人，从那个人要出来一个民族、一个国家。世上万族都要因这一民族得

福。保罗在加拉太书里说，任何信的人就是亚伯拉罕的儿子、就是真以色列人。

你拒绝这石头，你就是拒绝这个新的国家，不管你的血缘来自哪个民族。这就意味

着，不是因为神讨厌以色列，喜欢外邦人，而是因为无论是谁，只要你信耶稣，就是属

于神的人。请听彼得是怎么说的：“主乃活石，固然是被人所弃的，却是被神所拣选、

所宝贵的。你们来到主面前，也就像活石，被建造成灵宫，作圣洁的祭司，籍着耶稣基

督奉献神所悦纳的灵祭”。接着彼得引用了一段旧约，你认为他会引哪段？

“看哪，我把所拣选、所宝贵的房脚石安放在锡安，信靠他的人必不至于羞愧”，

所以，他在你们信的人就为宝贵，在那不信的人有话说：‘匠人所弃的石头，以作了房

脚的头块石头’又说：‘作了绊脚的石头，跌人的磐石’。他们既不顺从，就在道理上绊

倒。他们这样绊倒，也是预定的’。

唯有你们，彼得说的你们是谁？是所有信靠跟从耶稣基督的人。

是被拣选的族类，是有君尊的祭司，是圣洁的国度，是属神的子民，要叫你们宣

扬出黑暗入光明的美德。你们从前算不得子民，现在却作了神的子民；从前为蒙怜恤，

现在蒙了怜恤”。

你们读过圣经的都知道，这些称呼是给谁的？这是神在《出埃及记》19 章里称呼

他的子民时所使用的语言：“如今你们若实在听从我的话，遵守我的约，就要在万民中

作我的子民，你们要归我作祭司的国度，为圣洁的国民”。

现在彼得说，如果你接受这一位，这块被拒绝的石头，无论你是犹太人还是外邦人，

你就成为被拣选的族类，有君尊的祭司，神的子民，成为一名真正的以色列人！

在这个问题上，圣经的教导清楚无误。神有一群属他的子民、一个国家。这个民族、

这个国家不是居住在某个特定地理位置上，不是在那里等候将来有一天被重新聚集；这



个国家围绕在她真正的君王耶稣基督身旁；这个民族来自各国、各族、各民、各方，犹

太、外邦人、富人、穷人、法利赛人、税吏、罪人，这些就是神的子民；基督来赐给死

人生命，赐给罪人恩典；他要找的果子是悔改、相信；你的出身、背景、学历、职位不

能替代神的要求，神的要求是信他的儿子。

神在这段经文里清楚地告诉我们两件事: 既然神因着他子民拒绝他爱子而审判了

他们，那么到末日的时候，你认为神对那些顽固不化、拒绝他爱子的人会怎么处置？神

审判以色列意味着他必审判所有的人。同时，这段经文也告诉我们一个好消息，无论你

是谁，只要你信他的爱子，神就不会因为你的出生地点、血缘民族或任何其它条件将你

拒之门外，而将悦纳你进入他的家，直到永永远远。

让我们一起祷告 


